

# ACTUALIDAD

## NECROLOGICAS

VENANCE GRUMEL, A. A.

El 13 de agosto, en el Hospital San José de París, murió el reverendo P. Venance Grumel, de los Agustinos de la Asunción, víctima de una enfermedad que venía minándole desde hace ya varios años. La muerte del P. Grumel deja un gran vacío entre los investigadores ya muy raros que, de manera eficaz, han ido preparando la unión de los cristianos con su esfuerzo por disipar los malentendidos históricos.

Nació en Bourget-du-Lac, en Saboya, el 23 de mayo de 1890 y entró en la Congregación de los Agustinos de la Asunción en 1907. Ordenado el sacerdote en Roma, el 14 de mayo de 1916, fue destinado a la enseñanza. En 1920 se reunió en Kadikoy (la antigua Calcedonia) con sus hermanos dedicados a los estudios orientales, acompañándoles a Bucarest en 1937, y después a París, cuando el Instituto de Estudios Bizantinos se replegó en 1940, a la rue François I, donde continúa sus actividades.

El ámbito de su actividad científica fue muy grande, reflejándose en innumerables artículos en "Echos d'Orient", "Revue des études byzantines" y "L'Unité de l'Eglise". Entre otros descubrimientos notables, consiguió rectificar la cronología de los patriarcas de Constantinopla hasta el comienzo del siglo XIII y aportó noticias decisivas sobre ciertos puntos oscuros del Cisma de Focio. Se le deben también numerosos artículos en "Dictionnaire de théologie", "Catholicisme" y "Lexikon für Theologie und Kirche". Su obra principal fue la publicación, entre 1932 y 1947, de los tres primeros fascículos (in 4.º) de "Regestes des actes du patriarcat de Constantinopla (de 381 a 1206)". Trabajó también en el estudio de la medida del tiempo y los calendarios usados en la época cristiana en una obra especial "Chronologie" que publicó en 1957. Durante muchos años estuvo encargado de la cátedra de Derecho canónico bizantino en el Instituto Católico de París.

Su monumental trabajo sobre la Regesta de los Patriarcas de Constantinopla, en el que unió sus profundos conocimientos teológicos, jurídicos y cronológicos, "será mañana —ha escrito un especialista como el P. Wenger— uno de los pilares en que se apoyará la unidad recobrada de Roma y Constantinopla", unidad que si no llegó a ver realizada, pudo con gozo ver en cierto modo anticipada en los contactos cada vez más íntimos entre ambas sedes.

LAMBERTO DE ECHEVERRÍA

NICOLAS AFANASSIEFF (1893-1966)

Uno de los canonistas más ortodoxos de mayor originalidad, el P. Nicolas Afanassieff, profesor del célebre Instituto de San Sergio de París, falleció en esta población